

AMLOJAMÁS DEJARÁ EL PODER

NÚMERO 3691 · AÑO LXX



PUBLICACIÓN EN EL PERIÓDICO ZONA CERO SAN LUIS POTOSÍ

05 DE MARZO 2024

Nacional - 05/03/2024

¡Dr. Simi y Elon Musk nominados al Premio Nobel de la Paz! 🖔



Zona Cero Noticias 🖾 ③ 05/03/2024



La lista de nominados al Premio Nobel de la Paz 2024 ha tomado al mundo por sorpresa al incluir al Dr. Simi, el icónico personaje detrás de los peluches que han animado innumerables conciertos en México.

Su nominación, junto con la del visionario empresario Elon Musk, ha generado un intenso debate sobre el significado de la paz y el progreso en la era moderna.

El Dr. Simi, reconocido por su presencia simpática y su mensaje de unidad a través de los peluches, representa una visión única sobre cómo promover la paz a nivel mundial.

Su inclusión en la lista de nominados destaca la importancia de acciones aparentemente simples en la construcción de un mundo más pacífico y solidario.

Por otro lado, Elon Musk, con sus innovaciones tecnológicas y su visión de un futuro sostenible, ha desafiado los límites de lo que es posible en el campo de la ciencia y la tecnología. Su nominación resalta el papel crucial que juegan la innovación y el progreso en la búsqueda de un mundo más pacífico y próspero para todos.

Los dentistas ya donamos ¿y tú?



Colecta Nacional de la Cruz Roja Mexicana



114 años de la Fundación de la Cruz Roja Mexicana Juntos, todos somos héroes y marcamos la diferencia





AMLO JAMÁS DEJARÁ EL PODER

Gane o pierda Morena la presidencia, López Obrador no renunciará al poder. No necesita de la reelección para seguir mandando. Basta con que su candidata gane o su partido obtenga la mayoría calificada en el Congreso para seguir imponiendo decisiones.



BFATRI7 PAGÉS

El plan original era -aunque lo nieque- la reelec-

ción. El intento de prolongar el mandato del entonces presidente de la Corte. Arturo Zaldívar fue un adelanto de lo que quería replicar a nivel presidencial. No le salió y hoy tiene en la mira encabezar un Maximato.

Si Claudia Sheinbaum gana, él seguirá siendo el jefe político. Lo que López Obrador pretende hacer es prestarle la silla presidencial. Es un espacio que la ex jefa de gobierno

ocupará durante seis años, siempre y cuando cumpla con absoluta lealtad las instrucciones de quien cree ser el dueño.

Si el poder llega a enloquecer a su favorita, si por algún momento se le ocurre desviarse del camino o se atreve a tomar decisiones de manera autónoma, él activará la maquinaria

de su partido para echar a andar la revocación de mandato.

La revocación de mandato es la "pistola" que incorporó López Obrador a la Constitución para dispararla en contra de sus adversarios o de sus infieles. Para hacerla más efectiva, propuso el pasado 5 de febrero bajar el porcentaje de participación, así le será más fácil reunir los votos necesarios para

Siempre! Presencia de México



(Suscripciones) suscripciones@siempre.mx (Colaboraciones) siempre.semanario@gmail.com (Publicidad) mauriciod@siempre.mx

Certificado de licitud de título y contenido, número 14870, expedidos por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas el 13 de julio de 2010. Reserva de Derecho de Autor, número 04-2008-120311325100-102, con fecha de 1 de diciembre de 2008, SEP. Publicada por Editorial Cruzada, S.A de C.V. (República Mexicana). Autorizada como publicación periódica, Administración de Correos Núm. 1. México D.F., 7 de julio de 1953. Permiso Núm. 007 07 53. Características 234851703. Franquicia Postal concedida el 14 de agosto de 1953 con oficio 217452. Número de control 1-08-93-80.

Directora general y editora responsable: Beatriz Pagés Rebollar. Jefe de Redacción: Armando Reyes Vigueras. Jefe de Información: Irma Ortiz Zaldivar. Jefe de Diseño: Juan Antonio Rangel Martínez. interrumpir gobiernos propios o de sus adversarios.

Sheinbaum sería una presidenta débil, sin autonomía, en deuda con quienes le pusieron la escalera para llegar al poder: López Obrador y su principal aliado el crimen organizado.

El tabasqueño no se irá a su rancho. Que no se engañen los que llevan la cuenta regresiva de su mandato. Con Morena o sin Morena en la presidencia seguirá operando como un profesional de la desestabilización.

Si gana Xóchitl Gálvez tratará de hacerle la vida imposible. Morena será un dique en el Congreso y los gobernadores del obradorato se dedicarán a ningunear a la presidenta.

Ganar el Congreso debe ser visto por la oposición como un asunto de vida o muerte para la seguridad democrática del país. Una presidenta sin Congreso no podrá gobernar y si la oposición pierde todo, el país se convertirá en menos de tres años en una dictadura. El 2 de junio no sólo se decidirá el principio y el fin de un sexenio. También se abrirá o cerrará la puerta a un Maximato o a un proceso de desestabilización.

Tanto Xóchitl como la misma Claudia van a tener que tomar en su momento una decisión: ¿Qué van a hacer - si ganan- con López Obrador? Para ambas -aunque de distinta maneraserá un lastre.

Fuera de la presidencia seguirá operando en contra de la nación, a menos que Estados Unidos lo arreste como hizo con los expresidentes de Panamá, Antonio Noriega y de Honduras, Juan Orlando Hernández.

La ex presidencia de López Obrador debe comenzar a formar parte de las mesas de análisis. La presidenta Xóchitl Gálvez necesitará de una estrategia para desmantelar el obradorato, un veneno letal que podría seguir carcomiendo los cimientos nacionales. 🖗

SI EL PODER LLEGA A ENLOQUECER A SU FAVORITA, SI POR ALGÚN MOMENTO SE LE OCURRE DESVIARSE DEL CAMINO O SE ATREVE A TOMAR DECISIONES DE MANERA AUTÓNOMA, ÉL ACTIVARÁ LA MAQUINARIA DE SU PARTIDO PARA ECHAR A ANDAR LA REVOCACIÓN DE MANDATO.

Fotografía: Archivo , Wikipedia, Twitter. Gerente de Publicidad: Mauricio Díaz Tortoriello. Fecha de impresión: 10 de marzo de 2024 periodicidad semanal Oficinas Generales: Vallarta Nº 20, Col. Tabacalera, C.P. 06030, CDMX, Tels.: 5566-9355, 5566-1804 Suscripciones sin costo telefónico: 01800 2215015, 55358457, Apartado Postal: 32-010. suscripciones@siempre.mx Distribuidora de Periódicos Libros y Revistas, S.A. de C.V. Despacho Everardo Flores Serrato S.A. de C.V. Felipe Sánchez Cruz En el Distrito Federal y Area Metropolitana, Uniónde Expendedores y Voceadores de Periódicos y Revistas, A.C. Tiendas Sanbarras







DE TODO COMO EN BOTICA

De acarreados y de desvaríos:

"QUE SIGA LA CORRUPCIÓ..."

POR ELISUR ARTEAGA NAVA

Con el inicio de las campañas de las candidatas y candidato a la presidencia de la República, las cosas políticas comienzan a aclararse: doña Xóchitl Gálvez. sin recurrir al acarreo y al uso de los sobres amarillos, comenzó a levantar y a acortar la distancia que, según algunas casas encuestadoras, la separa de la candidata del partido oficial. Inició su recorrido por el territorio nacional; lo hizo en el municipio con mayor problema de inseguridad a nivel nacional: Fresnillo, Zacatecas. Estado que han gobernado y gobiernan, como patrimonio feudal, los miembros de la familia Monreal.

Jorge Álvarez Máynez, candidato de Movimiento Ciudadano, en el tiempo que le dejan libre las cervezas y las botanas, ha iniciado su campaña. Al parecer sus recorridos comprenderán los territorios de los estados de Jalisco y Nuevo León. Lo hará en horarios en que estén abiertas las cantinas y los bares. En Monterrey no tendrá problemas para proveerse. Se habla, en broma, de que una embotelladora de cerveza pondrá a su disposición, en forma permanente, un camión caguamero que lo siga y provea. La pancita y los chilaquiles para el desempance o cruda correrán a cargo de los anfitriones.

Claudia Sheinbaum ha continuado su campaña; lo hizo en el Zócalo de la Ciudad de México. Dada su personalidad, no levantó pasiones ni arrancó el grito del público ahí reunido. Como oradora no la hace. La pobre ni leer sabe: pidió el voto de los ahí presentes "Para que siga la corrupcio ..." No tiene nada para levantar los ánimos de las multitudes. Desaprovecho una buena oportunidad que AMLO y su partido le dieron.

En la concentración ciudadana se notaron la organización, el acarreo y el dispendio. Morena y AMLO, como herederos directos del viejo PRI, recurrieron al acarreo de grandes multitudes locales y foráneas: las largas filas de camiones foráneos, los pases de lista y las despensas, nos recordaron los viejos tiempo. Las dádivas y las amenazas para llenar el Zócalo no faltaron. El corporativismo hizo acto de presencia. Grandes sindicatos se hicieron presentes y ofrecieron su apoyo incondicional. Como si dispusieran del voto de sus agremiados.

Conociendo a los morenos, es de suponerse que, para solventar los gastos, recurrieron a los sobres amarillos. Esperemos que con el tiempo salgan a la luz videos en los que algún miembro de la familia real sea exhibido recibiéndolos. Los gobernadores morenistas que se presentaron no se les permitió subir al templete: impidieron que, por su popularidad o impopularidad, le robaran cámara a la candidata. Ahora sí fue izada la bandera Nacional.

A pesar de los vacíos que se observaron en el Zócalo, los organizadores hablan de cantidades estratosféricas de concurrentes. No se midieron. En cambio, cuando se trata de la ciudadanía organizada, sin acarreados y sin despensas, las autoridades morenistas de la Ciudad de México hablaron de que escasamente se reunieron sesenta mil personas. Lo dicen por minusvalorar a sus adversarios en público; en privado y en el fondo deben de estar preocupados y reconocer que las cosas no están caminando tal como ellos lo esperaban y pregonan.

Algo es cierto: Claudia es muy limitada; no es capaz de levantar ni buenas ni bajas pasiones. Es anodina. La culpa no es de ella, es de quien la hizo su comadre, de quien la puso como candidata: AMLO. Éste, conociéndola, no la ha dejado

CLAUDIA SHEINBAUM HA CONTINUADO SU CAMPAÑA; LO HIZO EN EL ZÓCALO DE LA CIUDAD DE MÉXICO. DADA SU PERSONALIDAD, NO LEVANTÓ PASIONES NI ARRANCÓ EL GRITO DEL PÚBLICO AHÍ REUNIDO.

crecer, le ha impuesto su programa político y a los candidatos a los diferentes cargos de elección en juego; también nombró a los miembros de su equipo de trabajo.

El programa de cien puntos al que la candidata morenista dio lectura ante los asistentes reunidos, es más de lo mismo que hemos tenido durante los últimos seis años. La señora Sheinbaum no tiene ideas propias ni programa novedoso.

Ella y sus mentores consideran que la ciudadanía está contenta con ellos. Para qué cambiar. Sigue ofreciendo un mejor servicio de salud que el de Dinamarca, a pesar de que las fechas señaladas se han diferido una y otra vez.

AMLO, después de haber visto el berrinche público de sus dos candidatas: la nacional y la local, debió haberse arrepentido de haber seleccionado a Claudia como su sucesora e impuesto a Clara Brugada, sobre Omar García Harfuch, como candidata de Morena a

la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Omar García Harfuch, candidato de Claudia Sheinbaum, daba equilibrio a la mancuerna y fuerza a la candidata presidencial. AMLO no le permitió crecer y que, llegado el momento, a mediano plazo, lo llegue a desplazar o pretenda ser candidato a suceder a su pupila, para el caso de que ella resulte electa como presidenta de la República.

Se afirma, en público y en privado, que Claudia Sheimbaum es berrinchuda y regañona. Si ello es verdad, el que lo sea denota inseguridad. Esto resulta cierto en el mayor de los casos. Un buen líder impone su autoridad sin gritar y sin insultar. Los mejores se limitan a insinuar o a susurrar órdenes. No con todos es regañona; a todas luces se ve que es dócil y obediente con su amo y benefactor: AMLO.

Por ser dócil con su jefe, ha resultado ser un fracaso como candidata, inútil como ideóloga y una nulidad como aglutinante de las fuerzas de su partido. Cuando menos por lo que toca a los candidatos a legisladores al Congreso de la Unión y en lo relativo al equipo que la apoya, todo indica que su intervención se ha reducido a decir que sí a las imposiciones que le ha hecho su patrón.

A doña Claudia, de ganar la presidencia de la República. más le vale tener cerca a AMLO para que le indique qué es lo que debe hacer en cada situación grave que se presente. En ese caso lo aconsejable es que lo tenga a su lado en todo momento. Va a ser necesario que deje que él y su familia sigan viviendo en Palacio Nacional, en el departamento que ahora ocupan v que, para seguir con la moda, ella busque un lugarcito dentro de Palacio, en donde viva con su marido. Van a ser vecinos.

En ese escenario, es de esperarse que de vez en cuando AMLO le permita hacer uso de la palabra en "Las mañaneras". 🖗



-otografía: Twitter





10/03/2024 8 @revista_siempre

LA POLITICA ES DE BRONCE



¿DIÁLOGO CON EL PRESIDENTE?

POR ONEL ORTÍZ FRAGOSO

El arranque de campaña de Claudia Sheinbaum fue un éxito. Según los organizadores asistieron más de 350 mil personas. Un detalle del que pocos se percataron fue la enorme manta que los normalistas de Ayotzinapa colocaron en la fachada del Palacio Nacional, que decía: "Diálogo con el Presidente", mientras la candidata de Morena, PT y PVEM presentaba sus cien compromisos de gobierno.

Claudia se dirigió a sus simpatizantes teniendo como fondo la Catedral Metropolitana y no el Palacio Nacional, como era la intención de sus organizadores, porque los padres de los normalistas y los propios normalistas se negaron a mover su plantón que por varios días mantuvieron en el Zócalo. Horas antes del mitin, corrió la especie de que los normalistas arrojarían petardos o bombas molotov al Palacio Nacional durante la concentración, como días antes lo hicieron en la Fiscalía General de la República, en la Secretaría de Relaciones Exteriores y en el Senado de la República.

El 6 de marzo, como colofón a este conflicto, los normalistas, con una camioneta de la CFE derribaron una de las puertas de Palacio Nacional, ingresaron y fueron replegados con gas lacrimógeno. Así, entre reclamos y gas, termina la relación de López Obrador y los familiares de los normalistas. No habrá más diálogos del Presidente con los padres de los normalistas.

Con estas postales se cierra la ventana de oportunidad para que los familiares y la sociedad conozcamos el paradero de los 43 normalistas de Ayotzinapa, perdidos en aquella noche y madrugada de hace casi 10 años.

EL 6 DE MARZO, COMO COLOFÓN A ESTE CONFLICTO, LOS NORMALISTAS, CON UNA CAMIONETA DE LA CFE DERRIBARON UNA DE LAS PUERTAS DE PALACIO NACIONAL, INGRESARON Y FUERON REPLEGADOS CON GAS LACRIMÓGENO.

La noche de Iguala quedará como un capítulo más de la infamia, junto con los asesinatos de Lucio Cabañas y Genaro Vázquez, como la masacre de Tlatelolco y la represión de 1971; de las matanzas de Acteal y Aguas Blancas. Será una efeméride más en el calendario cívico de la lucha social y el autoritarismo del Estado.

Hasta el momento hay más de un centenar de personas presas. Para varios políticos la desaparición de los normalistas acabó con sus carreras, algunos renunciaron a sus puestos, otros están prófugos y otros más, presos. Ángel Aguirre renunció a la gubernatura de Guerrero y Carlos Navarrete a la Dirección Nacional del PRD; José Luis Abarca está preso, pero no por la desaparición de los normalistas y Jesús Murillo Karam, por entorpecer la investigación en la llamada verdad histórica; mientras que el siniestro Tomás Cerón de Lucio escapó a Israel.

Andrés Manuel López Obrador le asignó a Alejandro Encinas el trabajo más complicado de su gobierno, determinar el paradero de los 43 normalistas; una labor ingrata y sin ninguna posibilidad de éxito. Encinas hizo lo que pudo, algunas cosas las hizo bien y otras, mal, al final sucumbió ante la realidad. El nuevo subsecretario no tiene la experiencia, ni la fuerza política para ser interlocutor de los padres de los normalistas con el Presidente.

Cosas de la vida, después de una década y de ser utilizados por políticos en sus conflictos y campañas, los padres de los normalistas están solos, así permanecerán por lo que resta de este sexenio y el siguiente. Eso pienso yo, ¿usted que opina? La política es de bronce.

https://youtu.be/0x5bQewTjEk?si=asmzGu8TJAa_K2LX

farmaciassimilares.com 🗗 🗗 🖸 🖸





\$154.00

Vigencia di 10 de abril 2014.



LA LIBERTAD ES IRRENUNCIABLE

Cinco años de estafa

DERRIBAN UNA PUERTA DE PALACIO NACIONAL

POR JOEL ORTEGA JUÁREZ



La arrogancia del presidente Andrés Manual López Obrador, semejante a la de Gustavo Díaz Ordaz al poner el llamado principio de autoridad, el respeto a la "investidura presidencial", como coartada para no recibir a los padres de familia de los 45 de Avotzinapa.

No los recibe porque ha tenido una reiterada conducta de complicidad con los militares, al negarse a dar acceso a los padres, a las Comisiones de Derechos Humanos nacionales e internacionales a los archivos militares, dado que su tesis considera a estos cuerpos represivos, como "pueblo-uniformado".

La puerta de palacio cayó, como respuesta a la complicidad de AMLO con los militares y a su estafa a los familiares, al impedir la justicia, prometida cuando era candidato y traicionada al asumir la presidencia.

Esta ha sido la conducta del presidente a lo largo de su gobierno, ha estafado a sus electores al hacer exactamente lo contrario a lo que ofreció como candidato.

Prometió regresar al ejército a sus cuarteles y ha militarizado la vida nacional.

Engañó a millones con la bandera de luchar contra la corrupción y ha permitido los actos de corrupción de su círculo más cercano, tanto en el gobierno como en sus familiares.

Sin el menor rubor protege el "contratismo" de sus hijos.

Casi toda su gestión ha aplicado una política diferente a la prometida, en todos los aspectos.

Su política económica es neoliberal ortodoxa.

Es muy grave que lejos de atender a los estudiantes de Ayotzinapa, acuse a Emilio Álvarez Icaza de ser el promotor de los actos en palacio

RevistaSiempre



nacional, es la típica política de cacería de brujas, consistente en culpar a los opositores de las protestas. Esa fue la política autoritaria de Gustavo Díaz Ordaz, acusando al movimiento de 68 de ser una conjura "castro-comunista".

Esa misma "teoría" delirante tuvo Luis Echeverría, ante la criminal represión de su gobierno a la manifestación del jueves de corpus en San Cosme, el 10 de junio de 1971, cuando acusó a los "emisarios del pasado" de ser los responsables de la matanza, para lo cual hizo toda una vulgar operación, realizando un mitin en el zócalo, donde destituyo al entonces Regente Alfonso Martínez Domínguez.

La demagogia es una máscara que pretende ocultar su verdadero rostro: un gobierno militarista, neoliberal, sometido a los Estados Unidos y con crecientes evidencias de lazos con los grupos de narcos.

AMLO siempre teatraliza todo y se pone como víctima de "la mafia", repite miles de veces "no somos lo mismo" aunque sus aliados, asesores v socios son los grandes capitales, los priistas en Morena hay más miembros del PRI que en el cascarón formal que preside "Alito" - también los panistas, con AMLO hay varios panistas destacados como Espino, ex presidente del PAN, Tatiana Clouthier y ahora el ex gobernador de Chihuahua, Javier Corral. En una palabra, el PRIAN está con él.

Al final de su gobierno, el presidente está dando zarpazos profundamente reaccionarios.

Cada vez más ataca a los movimientos autónomos, con la política grotesca de acusarlos de ser lo contrario: conservadores, instrumento de poderes extranjeros y demás epítetos sacados del arcón anacrónico del viejo discurso del sistema priista.

Ante la criminal noche del 26 de septiembre de 2014, Andrés Manuel López Obrador ha



traicionado a los familiares de los 43 estudiantes desaparecidos.

Esta traición es una de los peores legados de AMLO, quien deja a México como país quebrado. 🕉





SIEMPRE DESDE AQUI

Presidenciales coinciden:

LA INSEGURIDAD Y VIOLENCIA SON EL PRINCIPAL PROBLEMA EN MÉXICO

POR ALEJANDRO ZAPATA PEROGORDO

Al arrancar las campañas rumbo a la presidencia, las principales contendientes abordaron el principal problema en México: la inseguridad y la intolerable violencia que se padece en el país, presentando sus propuestas al respecto.

Un aspecto positivo a destacar consiste en que las campañas políticas abren la puerta para propiciar el debate social y la reflexión colectiva, también encauzan el diálogo, mecanismo fundamental para escuchar ideas, puntos de vista diversos y recibir propuestas.

Este ejercicio contrasta diametralmente con los últimos cinco años de esta administración, que optó por cancelar cualquier intercambio de comunicación, la sordera se impuso como regla infranqueable, las decisiones, estrategias y acciones, ni se compartían como tampoco estaban sujetas a cambios, se implementaban y obedecían, para bien o para mal.

En esa misma línea, es pertinente enfatizar que los procesos electorales también son de utilidad para rendir cuentas, especialmente de aquellas personas que tuvieron responsabilidad de gobernar y, por lo mismo, la posibilidad de evitar los graves daños que ahora nos heredan, ya sea por complacencia, negligencia o conveniencia.

Una triste realidad es que tenemos un país sumido en la inseguridad y la violencia, el fracaso en la estrategia del gobierno federal es patente, no solamente por los más de ciento ochenta mil homicidios dolosos ocurridos en lo que va del sexenio, sin contar los desaparecidos, cifras por demás escandalosas, sino además por la estela de terror que priva en la República.

Han sido tantas las tragedias donde han pérdido la vida victimas inocentes, que después de los lamentables acontecimientos donde fueron cobardemente asesinados dos sacerdotes jesuitas en la sierra de Chihuahua, la Iglesia Católica decidió llevar a cabo lo que denominó "Los Diálogos Sociales por la Paz".

Es curioso, la administración en turno mete a los militares de constructores y administradores de empresas, mientras por otra parte, la iglesia se siente comprometida a pugnar por la paz ante el incremento de la violencia y la ausencia de una estrategia eficaz.

Este ejercicio viene a llenar un espacio que estaba vacío, congrega a instituciones políticas, sociales y culturales, con el propósito de construir una agenda por la paz y superar la violencia, convocando en su primera fase a los conversatorios lo que permite realizar inicialmente un diagnóstico del problema.

Han afirmado que la segunda fase consiste en plantear propuestas a las candidatas para que sean tomadas en cuenta, adelantando que se deben trazar nuevas sendas para enfrentar el fenómeno; sensibilizar a la sociedad y generar cambios; construir condiciones sociales desde la corresponsabilidad y; creación de políticas públicas.

En buena medida, los planteamientos expuestos coinciden con los expresados por Xóchitl Gálvez, la reconstrucción del tejido social; la situación de las familias; la juventud; la reconciliación y unidad nacional y, la participación de los tres órdenes de gobierno, el Congreso y la sociedad, partiendo de la base del respeto a los derechos humanos, son puntos en común.

Sin embargo, Sheinbaum se limita a hacer un refrito que ya se lo hemos escuchado infinidad de veces al de Macuspana y, si bien coincide es que se trata del principal problema de México, lo aborda con estrechez.









Rigoberta Menchú nominó a GPUPM al Nobel de la Paz 2024





Por su gran labor humanista, la asociación civil Grupo Por Un Pais Mejor fue nominada al Premio Nobel de la Paz 2024, anunció la activista guatemalteca Rigoberta Menchü. En la gráfica, acompañada por Ángel Canil, José Antonio Arévalo, Irma Berlanga, el auténtico Dr. Simi, y Victor González Herrera, presidente ejecutivo de GPUPM.

En el marco de la firma del convenio de cooperación entre Fundación Rigoberta Menchú Tum y las fundaciones Dr. Simi y SíMiPlaneta, la Premio Nobel de la Paz 1992, confirmó que por su trabajo humanista y consistente decidió nominar a Grupo Por Un País Mejor (GPUPM) al Premio Nobel de la Paz 2024.





La Premio Nobel de la Paz 1992 recibió un retrato donde se plasma la alianza con el Dr. Simi en ternas sociales y ambientales, en el marco de una reunión donde Victor González Dr. Simi, presidente fundador de GPUPM, compartió con su pareja emocional, Irma Berlanga, y amigos como el periodista Rafael Cardona.

"La trayectoria de esta asociación altruista y solidaria permite a millones de personas, no sólo en México sino en diferentes países, vivir con felicidad, dignidad y justicia por medio de la salud", dijo la activista y defensora de los derechos humanos, Rigoberta Menchú Tum.

LOGOS

Xóchitl les madrugó

LA TOMA DE ZACATECAS

POR MARCO ANTONIO AGUILAR CORTÉS

El ansia por obtener el poder, o por conservarlo, motiva a cada persona a producir sus propias mentiras, o a generar sus insolentes verdades.

ESE PROFESOR, YA
CANDIDATO DEL
PRI, INICIÓ E HIZO
TODA SU CAMPAÑA
PROMETIENDO UNA
SOLA COSA, LA
QUE REPITIÓ CON
EXACTITUD Y LLANEZA:
"UNA VEZ DIPUTADO,
NUNCA VOLVERÉ A
ESTE DISTRITO".

Mostraré un expresivo caso. Era un profesor normalista, cuarentón, destacado en el basquetbol, fumador empedernido, de baja preparación académica, buen padre de familia, de filosa lengua viperina, que logró colarse bajo la sombra protectora del gobernador en turno.

Su lugar de origen fue un pequeño municipio hacia el oriente michoacano, del cual salió huyendo su familia, siendo niño el personaje que cito.

Eran los tiempos en que la verdadera lucha electiva se daba dentro del Partido Revolucionario Institucional, para lograr ser candidato; una vez alcanzado este triunfo, el cargo elegible estaba seguro, y salvo en rarísimas excepciones podía perderse.

Aconteció, entonces, que el gobernador se empeñó en que ese profesor fuera diputado federal por el distrito electoral donde había nacido, lo que motivó reacciones adversas en la población.

Ese profesor, ya candidato del PRI, inició e hizo toda su campaña prometiendo una sola cosa, la que repitió con exactitud y llaneza: "Una vez diputado, nunca volveré a este distrito".

Y lo cumplió. Nunca retornó a ese distrito electoral.

El fenómeno político en México, con sus múltiples cambios formales, sigue tan terco como lo observó el poeta zacatecano Ramón López Velarde (1888-1921), en su 'Suave Patria': "Trueno de temporal, oigo en tus quejas crujir los esqueletos en parejas. Oigo lo que se fue, lo que aún no toco. Y la hora actual con su vientre de coco; oigo en el brinco de tu ida y venida, joh, trueno!, la ruleta de la vida."

Y Xóchitl Gálvez les madrugó a sus pares en varios sentidos. No desperdició tiempos, inició su campaña en el primer minuto del 1 de marzo del 2024; y lanzó el trueno de temporal, en el lugar dónde son más crueles los fabricantes de cadáveres por extinción de mexicanos. Retándoles en su ida y venida: "La gente aquí tiene miedo, porque este sexenio es el más violento de la historia. Morena es más narco, más muerte y más miedo. Todos unidos podemos vencerla. Vamos a dar la orden de investigar y perseguir a la delincuencia. Óiganlo muy bien aquí, se acabaron los abrazos para los criminales. Morena defiende la soberanía de los cárteles, yo defiendo la soberanía de los mexicanos. ¡Se aplicará la ley!, en todo México".

Bajo toda proporción guardada, Xóchitl reafirmó, a 110 años, la Toma de Zacatecas, del mismísimo Pancho Villa.

Claudia, la mayor corcholata del presidente, citó para su arranque a las 16 horas de ese 1 de marzo, con un acarreo masivo de todo el país. Dio pasaje, dinero, torta y refresco. El principal objetivo de la concentración (tan deslucida, carísima y desorganizada) fue un respaldo al presidente narco marcado, fue un empiece de campaña de Brugada en CDMX, fue un respaldo a los gobernadores de morena, y al resto de los candidatos morenistas. Fue todo un revoltijo mal oliente.

A Claudia se le enredaron las neuronas, o la traicionó su subconsciente, al asegurar: "Sólo hay dos caminos a tomar este 2 de junio; uno, que siga la corrupción... transformación, el otro, que regrese la corrupción..."; o sea, ¿por cuál corrupción votarás?

Brugada y Claudia coincidieron en sus palabras finales, subrayando el obvio vasallaje: "¡Que viva el presidente López Obrador!" Duda no existe: el amo es amo, y seguirá siendo el amo vitalicio.

Respecto al fosfo-fosfo, esquirol del obradorato, no pinta en la cartelera. No perdamos el tiempo con él.

El único "FOSFO-FOSFO" que sigue siendo un peligro, es el presidente, quien, en su carácter de jefe nato de campaña de su corcholata predilecta, prosigue en su proyecto de elección de estado, con su enjambre de mentiras e ilícitos; vamos, es la primera opción que ve Claudia: "Que siga la corrupción... transformación". Más de lo mismo; o lo mismo, pero más.

Empero, sujeto a una promesa parecida a la de aquel profesor convertido en diputado, si votan por mí, les prometo que no volveré jamás, después de concluido mi mandato, a la política militante electoral.

Simplemente, porque no se puede estar siempre en la cima del poder. Apenas llegamos a lo más alto, y estamos destinados a bajar. La subida es ya un compromiso de descenso. El gozo de elevarse es un resarcimiento anticipado por la tristeza y soledad de la caída.

¡Entendámoslo todos!; entiéndelo, Andrés Manuel, deja de meterte en el proceso electoral. \mathscr{S}







10/03/2024 16 @siempre_revista

VISOS POLITICOS

Seguridad militarizada

¿QUIÉN CONTROLA?

POR MORELOS CANSECO GÓMEZ

Resulta revelador que a la luz no solo de los pronunciamientos, sino del interés mayor de la sociedad, el primer tema y, tal vez, el asunto crucial de la campaña electoral por la presidencia del país sea la seguridad pública. Era, desde luego, previsible. Entre quienes opinan que se frenó la tendencia al crecimiento de los delitos y quienes sostienen que el desempeño del Gobierno federal en turno es un fracaso, hay un espacio de coincidencia: la incidencia de lo anti social hace languidecer el cumplimiento de la obligación básica del poder público en materia de prevención y reacción oportuna y eficaz ante el delito.

El alza en la comisión de ilícitos penales motivó la actuación en la gestión presidencial de Ernesto Zedillo para crear una institución policial de la Federación. Y la revisión del primer cuarto de esta centuria arrojará que la cuestión que más ha desafiado al poder del Estado y más ha debilitado

las capacidades gubernamentales de los tres órdenes de gobierno, es la presencia creciente de la delincuencia organizada y su ambición por el control territorial en detrimento de las libertades y derechos de las personas.

Escuchar la retórica de la candidata oficial sobre la consolidación de las decisiones y acciones del inquilino de Palacio Nacional, trae a la mente las varias ocasiones en las cuales éste anunciaba con plazos específicos -primero de meses y después de años- la solución del problema y el sometimiento de la violencia criminal por efecto de la estrategia gubernamental.

Simplemente no se concretó el compromiso hecho, cambió la oferta de la solución ofrecida a plazo próximo por la petición de mayor tiempo en el uso extraordinario de las Fuerzas Armadas y ahora se plantea que el obstáculo radica en no haber tenido adecuado sustento constitucional.



tografia: twitter

Un "sí tengo la solución, pero no me dieron los medios y el tiempo fue poco".

Y, por otra parte, una exposición basada en una contradicción evidente: (i) va a darse continuidad a la estrategia de confiar la seguridad pública al Ejército, aunque bajo la forma de una Secretaría de la Defensa Nacional dual: militar para la seguridad nacional e interior, y policial para la seguridad pública; y (ii) va a replicarse -porque puede hacerse- lo realizado en la Ciudad de México en materia de seguridad pública.

Es decir, con independencia de la coordinación entre la Guardia Nacional bajo la férula militar y la policía de la capital de la República, y de la actuación de los elementos federales para exhibir la fuerza en determinadas situaciones -como la prevención de atentados en el Metro- la única policía competente y con capacidad de fuerza razonable desde los tiempos del gobierno del entonces Distrito Federal a cargo del presidente de la República había sido la local del asiento de los poderes federales. Entonces, ¿el modelo militar de la Guardia Nacional para todo el país o el modelo policial de la Ciudad de México?

¿Por qué parece relevante la contradicción? Por el contenido de la iniciativa presidencial de reformas constitucionales en materia de Guardia Nacional y por sus implicaciones para el cumplimiento de la invalidez declarada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación en torno a la asignación del control operativo y administrativo de la institución policial civil de la Federación a la Secretaría de la Defensa Nacional, cuya sentencia del 20 de abril de 2023 estableció el resto del año para preparar su cumplimento y que el 1 de enero del actual se transfirieran a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana el mando orgánico, funcional y administrativo, así como el presupuesto y los recursos humanos que con cargo a la formación y gestión de la Guardia Nacional estaban de facto y luego jurídicamente adscritos a la primera de las dependencias mencionadas.

Una forma de leer la iniciativa del Ejecutivo Federal es en sentido contrario -obvio- a lo invalidado por la Corte: establecer en la Ley Fundamental la incorporación de la Guardia Nacional, institución policial de la Federación, a la Fuerza Armada permanente, y adscribirla a la Secretaría de la Defensa Nacional, con el planteamiento de que esta dependencia no está impedida de contar con -además de cuerpos militares- un cuerpo a cargo de tareas de seguridad pública. Se juega con las palabras para militarizar en los hechos lo que se niega en el discurso.

Hasta ahora los acuerdos entre las fuerzas políticas no han alcanzado para ello, como cuando se amplió de marzo de este año a dentro de cuatro años más, en una cuestión cuyas implicaciones pueden verse más claras a la luz del proceso electoral y las campañas, pues otro sería el llamado a cuentas por la fallida actuación federal en materia de seguridad pública y no la incapacidad sino el palmario incumplimiento del Ejecutivo de la Unión al mandato de formar la Guardia Nacional como institución civil.

Es bastante improbable que el resultado de las votaciones y las normas del sistema electoral se reflejen en la conformación de los dos tercios de las cámaras federales para la alianza oficialista y que en su momento se ordenara transferir a la Secretaría de Defensa Nacional lo que pretendió conferirle la reforma legal cuyas normas más emblemáticas para el control de la Guardia Nacional por el Ejército fueron invalidadas por la Corte.

Sin embargo, tampoco tenemos información pública que evidencie el cumplimiento de esa sentencia. Con efectos al 1 de enero último, los recursos humanos, materiales y presupuestales que estaban asignados a la Secretaría de Defensa Nacional a partir del 10 de septiembre de 2022, en que entró en vigor la reforma legal declarada inconstitucional, ¿ya se han reasignado en la dependencia federal a cargo de la seguridad pública? ¿En algún momento, no en el papel, sino en los hechos, esos recursos fueron parte de la responsabilidad de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana?

Incumplir el mandato constitucional de conformar la Guardia Nacional como institución policial civil, es el origen del ir y venir para adscribirla a la Secretaría de la Defensa Nacional.

Contra la sentencia de la Corte, el titular de esa dependencia emite el Manual de Organización de la Guardia Nacional (DOF 28.02.2024) y afirma que le corresponde su control administrativo y operativo (artículo 29, fracción IV). ¿Quién controla que cumpla la sentencia y, de esa forma, la Constitución?

SIMPLEMENTE NO SE CONCRETÓ EL

COMPROMISO HECHO, CAMBIÓ LA OFERTA DE LA SOLUCIÓN OFRECIDA A PLAZO PRÓXIMO POR LA PETICIÓN DE MAYOR TIEMPO EN EL USO EXTRAORDINARIO DE LAS FUERZAS ARMADAS Y AHORA SE PLANTEA QUE EL OBSTÁCULO RADICA EN NO HABER TENIDO ADECUADO SUSTENTO CONSTITUCIONAL





SELVA CHIAPAS

Sheinbaum:

LA CONSOLIDACIÓN DE LAS LIBERTADES

POR RAÚL BONIFAZ MOEDANO

Con esta participación, cumplo cinco años como colaborador de la Revista Siempre. Mis entregas se han publicado sin censuras de ninguna clase, pese a no coincidir con su línea editorial. Y en ese orden, Siempre, con su directora, constituyen un activo de la libertad de expresión, una de las más preciadas entre las libertades humanas. Mi reconocimiento permanece.

Ha terminado el tiempo de las precampañas y de todas las prohibiciones formales que impedían dar a conocer las propuestas de la competencia política, de manera especial en la presidencial.

Ha llegado el tiempo de las ideas que se convierten, por necesidad, en propuestas. Un conjunto de ofertas políticas que los ciudadanos van a seleccionar con la credencial de elector en la mano.

Aquí voy a ocuparme de las propuestas de la Dra. Claudia Sheinbaum que resumen, no sólo las intenciones para el siguiente periodo presidencial, sino que también hacen referencia a las acciones que ya están en marcha y que es necesario continuar en los próximos seis años.

Para Claudia Sheinbaum, se trata de consolidar una República de libertades y equidad para todos, justicia en todas partes, todo el tiempo y el reconocimiento al poder democrático de los ciudadanos.

Una República con soberanía, dignidad, unidad y presencia internacional en todas las instancias internacionales. Que la soberanía alcance en los energéticos, en los alimentos, en los satisfactores de la salud y en las decisiones para proteger los derechos de los connacionales y de los migrantes.

Un gobierno fiscalizado por la comunidad nacional, que se aleja irreversiblemente de la corrupción, de la impunidad, de la incapacidad y del ejercicio lacerante, por los dispendios, del poder público. Un gobierno que no sea la continuación para hacer negocios ni mantenga a la política como negocio. Un gobierno realmente republicano para y con todas las mujeres y todos los hombres.

Una administración pública que se ocupe de los mexicanos menos favorecidos; que promueva la constitucionalización de los derechos sociales, más allá de los programas específicos; que consolide la equidad con base en un esquema hacendario justo, productivo y eficiente. De la misma manera, que haga realidad la educación laica, científica, realmente gratuita, competitiva, con visión humanista y solidaria con el país. Que se ocupe de la vivienda digna para cada vez más mexicanos.

Un gobierno que lleve la salud a todos los sectores sociales y

a todos los lugares de la geografía nacional. Que ponga atención y haga urgentes los esquemas preventivos. Que haga una reivindicación en todos los sentidos de los mexicanos con capacidades diferentes y que ponga al alcance de todos los últimos avances del conocimiento humano en el área de la salud.

Para el plan de la Dra. Sheinbaum, es vital aprovechar las ventajas geográficas del país. Integrarnos, cuidando nuestra soberanía, de manera más eficaz al tratado vigente con el norte del continente. De la misma manera, aprovechar los beneficios de la relocalización productiva, los cambios en las cadenas de transferencia y en las sumas de valor. Se crearán polos de desarrollo v espacios económicos para el bienestar. La vida económica de los mexicanos estará relacionada con el cuidado del medio ambiente, un asunto en el que la ahora candidata de Morena tiene mucho que decir.

Ésta es solamente una aproximación a la oferta de la Dra. Sheinbaum. Es la oferta política para las elecciones de junio. Son las ideas sobre la vida del país que estarán a debate nacional en el futuro inmediato. Lo que sí puede adelantarse es que las propuestas son realistas y tienen fundamentos. Las comparaciones ya pueden iniciarse. F

Twitter: @Bonifaz49

COLUMNISTA INVITADO

19 RevistaSiempre

10/03/2024

VISTASIEII

Agua, dilema del siglo

UNA VISIÓN ENTRE LO URBANO Y LO RURAL

POR MARCO ANTONIO TINOCO ÁLVAREZ

Un tema de vital importancia en materia medio ambiental, es el agua, en todas sus vertientes, iniciando por el agua potable, y, siguiendo por el derretimiento de los grandes glaciares en los polos que se piensa generan temperaturas más altas en todo el orbe.

En un primer acercamiento, de 30 años a la fecha, la distribución de agua potable –y su saneamiento, así como alcantarillado– ha sido encargado a los municipios por mandato Constitucional, ellos, han creado empresas paramunicipales, organismos operadores, que obtienen, gestionan y distribuyen el agua, la reconducen a través del alcantarillado, para su posterior saneamiento.

Hay especialistas que refieren que en las redes de distribución de agua se pierde entre el 28 por ciento y 35 por ciento del agua extraída, pero no solo eso, las legislaciones nacionales, no disponen que en los centros urbanos -que es donde más se consume y desperdicia el agua- aún no se hace el triple drenaje, para aguas negras, grises y fluviales, para sanear algunas, aprovechar al 100 por ciento otras y desechar otras.

A esto se añaden los distritos de riego regionales, en gran parte de ellos, a estas fechas se utilizan canales a cielo abierto y en algunos lugares todavía se riega "rodado", es decir, abriendo el canal y dejando que el agua tome su curso en la totalidad del terreno. En esto se dice por los especialistas que, de ocupar un litro de agua en sistemas de riego avanzados, con este sistema tradicional, se gastan entre 80 y 120 litros por metro cuadrado -dependiendo del terreno, tipo de suelo y clase de cultivo-.

A lo anterior, se suma otro episodio. Lo rural. No hay un modelo de tratamiento de lo rural en México. Desde la decisión de quien así lo decide, hasta como llevar los servicios básicos a lugares en donde hay pocas personas, pero con actividades necesarias cultural y socialmente, más allá de la función económica.



-otografía: del autor.

Pero, además, la casi total ausencia de los municipios en la vigilancia, supervisión y en su caso, sanción, a quienes fraccionan o construyen, pues tienen el deber de realizar todos los actos para captar, tratar y sanear el agua y generar menos desperdicios de ella, utilizando un diseño urbano sostenible.

También, como se dijo, hay que rediseñar las legislaciones en materia ecológica, no se cuenta con un modelo urbano y rural, desde la legislación que potencie la actividad humana, pero permita un mayor aprovechamiento del líquido.

Nuestro cuerpo se compone 70 por ciento de líquidos, igual nuestro planeta, hoy, el agua salada se puede transformar, el olea-je y corrientes marinas se pueden aprovechar para generar electricidad y otros satisfactores.

En suma, agua, hay, lo que no hemos podido es tener una buena gestión de ella, creando modelos sostenibles de desarrollo, que permitan la conservación de especies endémicas y generen lluvia, y potenciando la agricultura, piscicultura, actividad pecuaria, así como la actividad empresarial -de bienes o servicios-, pensando la necesidad que existe entre lo urbano y lo rural. No hay que olvidar que este es un eje rector de la agenda 2020-2030, y, parte de los 17 objetivos de desarrollo sostenible, no podemos aplazarlo del debate y la acción pública. 🖗

Al autor es ombusperson de Michoacán.



POR LOS CAMINOS DEL SUR

En Guerrero

FAMILIAS PELIGROSAS

POR MANUEL NAVA

El asesinato de Joaquín Alonso Piedra, trasciende al parentesco político con Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero. Es parte del reacomodo de fuerzas que está ocurriendo en el estado sureño entre las bandas delincuenciales e impacta al proceso electoral local. No solo son la ruptura de acuerdos y las disputas territoriales, sino además la posibilidad de consolidar el narco estado se perfila como un móvil fundamental del ambiente de terror en gestación.

El modus operandi similar al de otros asesinatos ocurridos en los últimos meses. La noche del 3 de marzo, un comando incursionó en el fraccionamiento Joyas de Brisamar, aledaño a la Novena Región Militar de Acapulco, fingiendo ser técnicos acudiendo a hacer reparaciones. Pero en la calle en la calle Vista del Mar, uno de ellos atacó a balazos el vehículo en que Alonso Piedra llegaba junto con su esposa y otros familiares. El primero murió, la señora, hasta el cierre de esta entrega, se encontraba grave con un balazo en la cabeza.

En Atoyac, la tarde de ese mismo día fue asesinado Alfredo González Díaz, precandidato del PT a la alcaldía de ese municipio fue asesinado.

Kimi Plácido Castillo, hermana de Bruno Placido Valerio, junto con dos de sus familiares sufrió un atentado cuando se dirigían a Chilpancingo, durante la mañana del 4 de marzo. Plácido Valerio, dirigente de la estructura de autodefensa UPOEG, fue asesinado a balazos el 17 de octubre de 2023 afuera de las instalaciones de la Secretaría de Salud estatal que se ubican en Chilpancingo, cerca de la caseta de peaje de la autopista del sol, en La Venta.



Evelyn Salgado Pineda, actual gobernadora del estado estuvo casada con Joaquín Alonso Bustamante, hijo del empresario Joaquín Alonso Piedra, cuyo padre fue acusado como operador del cártel de los Beltrán Leyva y por tal motivo detenido en 2016, acusado de delincuencia organizada, y trasladado al penal de Puente Grande, de acuerdo a la causa penal 35/2016. Hace dos años salió en libertad. Su sobrenombre real fue "el abulón". Otro le apodaban "el señor de los fierros".

Posteriormente se supo que Alonso Piedra no solo apoyó con carteles y propagada la campaña electoral de Héctor Astudillo Flores, como también a candidatos del PRD y Morena sin que hubiera mayores datos al respecto o al menos no trascendieron datos de las investigaciones.

A Alonso Piedra se le conoció como un empresario, propietario de establecimientos de torno, de ahí uno de sus sobrenombres. Para los entes policiacos Alonso Piedra siempre estuvo vinculado a el Cartel de los Beltrán Leyva operando junto a Víctor Aguirre Garzón, identificado en el documento como líder del Cartel Independiente de Acapulco (CIDA).



salir de su domicilio; Humberto del Valle Zúñiga, su esposo murió a consecuencia del ataque.

En distintas ocasiones Evelyn Salgado fue acusada de pactar con la Familia Michoacana y sistemáticamente lo rechazó. Sobre anterior matrimonio simplemente lo mencionó como un asunto del pasado sin influencia en su liderazgo de gobierno.

En marzo del 2023, en medio de una crisis de seguridad, habitantes de tres municipios de la región de Tierra Caliente acusaron a la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, de proteger al grupo delincuencial. "No, no, no, yo siempre lo he dicho: yo no tengo ningún tipo de pacto, más que con el pueblo, ese es mi único pacto" respondió.

El grupo criminal la Familia Michoacana (FM), se mantiene expandiendo su territorio en Guerrero. Domina la región de la Tierra Caliente y va toca Zihuatanejo, región de la Costa Grande. La Tierra Caliente, región integrada por 9 municipios guerrerenses. Desde hace una década, se le considera una zona de excepción donde no mandan los gobiernos estatal o municipal sino que el poder lo ejerce de facto la Familia Michoacana, grupo dirigido por Jhonny Hurtado Olascoaga, "El Pez", y su hermano José Alfredo, "El Fresa". Ellos controlan a todos los alcaldes; dominan a fuerzas locales de seguridad y, si hay operativos en búsqueda de sus líderes, moviliza a grupos de pobladores para bloquear caminos y cerrar el paso de las autoridades. En esa región el PRI gobierna cinco municipios, Morena dos y el PRD dos más de la región.

El 5 de marzo circuló en redes sociales un video dando a conocer que Los Tlacos, o el Cártel de la Sierra, pactaron con la Familia Michoacana, liderado por José Alfredo Hurtado Olascoaga, alias 'El Fresa', y su hermano Johnny, alias 'El Pez'. La tregua aplicaría en las comunidades de Iguala,

Cocula, Tepecoacuilco y

Ahuacotzingo.

A pesar de los pactos la sangre continúa corriendo en Guerrero. Se ubica como el segundo estado con más casos de violencia político-criminal en México. De 2018 a la fecha, al menos 143 personas murieron por consecuencia de este tipo de violencia en el estado. La mitad de esas víctimas tuvieron cargos en la función pública. 🖗

El CIDA se hizo famoso por su descarnada violencia y Edgar Valdez Villarreal, "La Barbie", convirtió a Acapulco en una plaza sangrienta.

El operativo para su detención la efectuó la Dirección de Investigaciones de la Policía Federal entonces bajo la jefatura de Omar García Harfuch, ex aspirante a la candidatura para el gobierno de la CDMX.

EL MODUS OPERANDI SIMILAR AL DE OTROS ASESINATOS OCURRIDOS EN LOS ÚLTIMOS MESES. LA NOCHE DEL 3 DE MARZO, UN COMANDO INCURSIONÓ EN EL FRACCIONAMIENTO JOYAS DE BRISAMAR, ALEDAÑO A LA NOVENA REGIÓN MILITAR DE ACAPULCO...

El 23 de octubre pasado, Alfredo Alonso López, secretario de seguridad pública municipal de Coyuca de Benítez y sobrino de Joaquín Alonso junto con 13 integrantes del cuerpo policiaco fueron emboscados y asesinados en las inmediaciones de la comunidad de El Papayo, en la carretera federal Acapulco a Zihuatanejo, entre ellos, Honorio Salinas Garay quien fungía como director de la policía municipal de Coyuca de Benítez, ubicado en la Costa Grande de Guerrero.

Zulma Carbajal Salgado, sobrina de Félix Salgado Macedonio y prima de la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado fue atacada en Iguala por hombres armados el 6 de agosto de 2023 al













COLUMNISTA INVITADO

El arte de matar

MATAR CON ARTE

POR JOSÉ CAMPILLO GARCÍA

"Y rumbo hacia los corrales Se ve al chiquillo que va resuelto Él quiere torear un toro Su vida pone por precio" Huapango torero

En este sugestivo título estoy revelando una convicción: cuando el Hombre, la más perfecta criatura de la Creación, crea un arte para matar semejantes, se vuelve bestia; cuando decide matar a un toro en igualdad de circunstancias, crea un arte más allá de su condición animal.

En lo que se conoce como el Pregón Taurino de Sevilla de Carlos Fuentes, el autor de *La cabeza enterrada*, dejó su testimonio: "El joven matador es el príncipe del pueblo, un príncipe mortal que sólo puede matar porque él mismo se expone a la muerte".

Desde su aparición el homo sapiens ha tenido que matar para sobrevivir, lo mismo a sus congéneres que a animales. En el caso de la muerte entre humanos, sin embargo, la historia nos enseña que el hombre ha sofisticado la manera de quitar la vida a sus semejantes, llevando el método a nivel de ciencia, y la ciencia a nivel de arte.

Durante la Revolución Francesa, cuando María Antonieta fue decapitada la crónica de la época refiere: "Murió con elegancia" ¡Suertudota ella! -diría yo-, porque la guillotina era considerada una muerte "limpia"; nada que ver con feas ejecuciones consideradas como infamantes: la vulgar horca con el tosco sacudimiento de la víctima, el apaleamiento y sus salpicaduras sanguinolentas, los molestos olores de la hoguera, el descuartizamiento y otras obscenas maneras de morir. En cambio, y desde siempre, a los animales se les mata y punto.

EN EL CASO DE LA
MUERTE ENTRE
HUMANOS, SIN
EMBARGO, LA
HISTORIA NOS ENSEÑA
QUE EL HOMBRE
HA SOFISTICADO
LA MANERA DE
QUITAR LA VIDA A
SUS SEMEJANTES,
LLEVANDO EL MÉTODO
A NIVEL DE CIENCIA, Y
LA CIENCIA A NIVEL DE
ARTF.

Es de recordar que el arte de matar a nuestros semejantes hubo de convertirse en atributo de tiranos, déspotas, sectas y cultos religiosos. Curiosamente, sería la Iglesia católica -seguramente para pastorear su rebaño- quien llevó los métodos de tortura

y muerte al mayor refinamiento (nada más durante unos ¡600 años!) al instituir la temida Inquisición.

Ni duda cabe: el placer por el sufrimiento y la muerte de las personas son parte de la historia y de las mentes enfermas, muchas veces como parte de la histeria colectiva. Cuando en ESPN o FOX Sport, atisbo "las artes marciales mixtas", constato que el gozoso aullido de las multitudes cuando las fieras devoraban a cristianos y esclavos infieles en el Coliseo de la antigua Roma, hoy se replica a nivel mundial a través de todos los medios audiovisuales; estelarmente desde Las Vegas, en un abarrotado MGM Grand. Y, en primera fila -¿quién creen?-, Donald Trump, deleitándose con la sangre que mana de los contendientes.

En el caso de los animales, en pocos momentos recuerdo su muerte se hava convertido en arte. Si acaso en rituales iniciáticos en el tránsito de la pubertad a la edad adulta, -como la caza de un león- en Asia o África, o el acceso a niveles de mando o autoridad -un jabalí o un ciervo-, en Europa; un buey, un gallo o un cordero en Roma o Grecia antiguas. Pudiera ser que el rito que precede a la prueba de adoración, honor o valentía pudieran encerrar cierto arte místico propiciatorio. En cambio, en las peleas de perros, de gallos o las de mantis religiosas de los chinos,

incluso el deporte de la cacería, no veo ninguna intención de arte en su desempeño.

En la Fiesta Brava, la tauromaquia, el toreo -o como se le quiera llamar-, sí que veo arte, veo magia y veo misterio. Para mí el toreo de reses bravas es la tragedia griega llevada a la arena, en donde la vida y la muerte se hablan frente a frente. El Averno y el reino de Zeus presentes en la arena taurina. La inteligencia frente al instinto, en un mano a mano. "Cargar la suerte -dice Fuentes- al usar con arte la capa a fin de controlar al toro en vez de permitirle que siga sus instintos".

Es probable que muchos-si llegaran a leer estas líneas- no me entenderán, sobre todo los antitaurinos. Allá ellos y su causa, pero que no olviden protestar por el bullyng en las escuelas, que sí llegan a la muerte; las peleas de hombres rabiosos en las luchas de artes marciales mixtas, que enseñan a los jóvenes que golpear y patear al contrario en el suelo es una señal de muerte y triunfo en ciernes (buena enseñanza para prácticas escolares). En fin, estos grupos han encontrado una razón de su existencia. No me sorprenderá que un día, "por amor a los animales", protesten contra los automóviles por matar hormigas inmisericordemente. Qué bueno que los antitaurinos tengan una causa; la vida sin una causa pierde sentido, pero una causa pequeña hace pequeña nuestra existencia.

François Zumbiehl, catedrático de letras clásicas y doctor en antropología, lo dice con mejor prosa: "En este prisma de la inquisición animalista se considera a cualquier aficionado como a un asesino y, más a menudo, como a un torturador, sin que tales acusaciones despierten mayor indignación. ¿Hace falta recordar que la tortura supone a una víctima maniatada sin la menor posibilidad de defenderse y de reaccionar, mientras su verdugo queda plenamente a salvo? ¿De verdad, es lo que sucede con el toro bravo durante su lidia? ¿Acaso la distorsión de ese término no es un insulto, no sólo para los aficionados, pero sobre todo para aquellas personas que han sufrido tales horrores en la historia pasada v reciente?". Más recientemente, Benjamín Labatut (Maniac. 2024), distingue la tortura -a la que sólo el hombre puede ser sometido- y la muerte súbita del animal: "Los animales sólo sienten el dolor y el placer en el presente; sus penas y glorias son absolutas, brotan y se desvanecen en la corriente del devenir sin dejarlos atrapados en la cadena de sufrimiento que ata a todos los seres humanos".

Hay, pues, quienes olvidan que en nuestro ser llevamos dos naturalezas en conflicto: nuestro sentido humanitario, por un lado, y ese lobo estepario empeñado en crear un arte de matar, por el otro. En cambio, "matar con arte" -llamémosle así- sólo lo veo en la tauromaquia, que sigue siendo por definición, a pie o a caballo, "el arte de lidiar toros".

Confieso que soy un ignorante de la fiesta brava, su historia, sus figuras, sus víctimas y victimarios; del toro de lidia y su singular naturaleza, no sé nada. Mas no puedo evitar el arrobamiento y el embrujo que me causa una corrida de toros. Pero, más aún, no puedo sino rendirme a la prosa, casi mística, del Pregón Taurino de Carlos Fuentes, en la Sevilla de 2003: "El instante asombroso de una cópula estatuaria, toro y torero entrelazados, dándose el uno al otro las cualidades de fuerza, belleza y riesgo, de una imagen a un tiempo inmóvil v dinámica". Y sigue: "El momento mítico es restaurado: el hombre y el toro son una vez más, como en el Laberinto de Minos, la misma cosa. El matador es el protagonista trágico de la relación entre el hombre y la naturaleza. El actor de una ceremonia que evoca nuestra violenta sobrevivencia a costa de la naturaleza".

Ni duda me cabe: entre el arte de matar, y matar con arte, me quedo con el segundo. Para los católicos mexicanos -sin desdoro de fieles de otras latitudes-, el domingo es día de guardar; guardar -diría yo- el teléfono móvil y sacar el rosario y también el puro, porque -de nuevo Fuentes- los domingos tenemos "dos ceremonias unidas por el sentido sacrificial, pero diferentes en su momento del día: misas matutinas, corridas vespertinas.

¡Oleeeee! 🏵









CONSULTORES INTERNACIONALES

Entre la euforia y la intemperancia

MÉXICO: UNA ECONOMÍA DE ELECCIONES

POR JULIO ALEJANDRO MILLÁN C.

A lo largo de la historia, múltiples circunstancias de índole social, climática, geopolítica y bélica han tenido repercusiones y han influido en el desempeño de la economía de los países. Uno de los fenómenos más destacados son las conocidas como economías de querra. En el caso de México, el fenómeno social que genera una situación similar son los períodos de elecciones, especialmente las federales. Nuestro país es una economía de elecciones, con los pros y contras que ello conlleva.

EN ESTE CONTEXTO, LA
NATURALEZA PROPIA
DE UNA ECONOMÍA DE
ELECCIONES LLEVA A
QUE MUCHO TIEMPO
ANTES DE QUE INICIE
FORMALMENTE EL
SIGUIENTE PERÍODO
ELECTORAL,
SE GENERE
INCERTIDUMBRE
POLÍTICA QUE A SU
VEZ SE APODERA
DEL PANORAMA
ECONÓMICO.

Más allá de su importancia para el buen funcionamiento del sistema político, las elecciones tienen un impacto directo y significativo en la economía. En este contexto, la naturaleza propia de una economía de elecciones lleva a que mucho tiempo antes de que inicie formalmente el siguiente período electoral, se genere incertidumbre política que a su vez se apodera del panorama económico.

Los inversionistas, tanto nacionales como extranjeros, suelen crear expectativas y escenarios que los llevan a adoptar una postura cautelosa en muchos casos, lo que resulta en una disminución o postergación de la inversión y el gasto. Las empresas también



Fotografía: Shutterstock

pueden posponer decisiones importantes, como la expansión de su producción o la contratación de personal.

Ciertamente la incertidumbre mal administrada, puede afectar los mercados financieros con posibles fluctuaciones en los precios de las acciones, bonos y divisas; sin embargo, en la medida que los agentes están mejor informados los posibles impactos se descuentan de manera anticipada, por lo que se mitigan esos desequilibrios.

Las elecciones de junio de 2024, además de ser presidenciales coincidirán con la renovación del Congreso de la Unión, será concurrente la elección de 9 gubernaturas y miles de cargos en ayuntamientos y congresos locales. Las posturas políticas, ideológicas y económicas de las dos candidatas más aventajadas contienen los elementos para que los agentes económicos tomen acciones y decisiones que les permitan estar preparados.

Otro aspecto que destaca en una economía de elecciones como la mexicana, es el relacionado con la movilización de recursos monetarios públicos y privados. Organizar una elección nacional conjunta con elecciones locales, tiene sin duda un costo enorme en términos materiales, humanos, logísticos y financieros. De acuerdo con el INE, el presupuesto aprobado para el ejercicio fiscal de 2024 es de \$22,322 millones de pesos, monto que incluye la organización y capacitación de las elecciones. Aparte está el financiamiento público a los partidos contendientes, el cual será del orden de los \$10,444 millones de pesos; y no podemos soslayar el financiamiento privado de cada partido, que para estas elecciones se autorizó en \$218 millones de pesos para cada organización. Huelga incluir el no autorizado que también se presenta y que suele ser causa de controversias y conflictos.

No escapa a nadie que los gobiernos en funciones están interesados en la continuidad de su propuesta política y por lo tanto están incentivados a "intervenir". El caso más evidente es el aumento en el gasto público dirigido a programas sociales, transferencias extraordinarias y obras materiales que ciertamente benefician a la población, pero que tienen la característica de ser altamente visibles, lo que se percibe como compra de votos.

Muestra de lo anterior es el adelanto (antes de que iniciara el mes de marzo) que se dio de las transferencias directas a los beneficiarios de los programas insignia del actual gobierno federal so pretexto de la veda electoral. Cabe recordar que el presupuesto de 2024 para subsidios es de 1.1 billones de pesos, siendo el programa de pensiones el de mayor cuantía.

Esta entrega de recursos puede representar una gran tentación para incrementar el gasto y el consumo de las familias; pero no olvidar que después de la euforia viene la cruda realidad.

El proceso electoral será sin duda trascendente, tanto en lo político como en lo económico, especialmente si se decide por un régimen que modifique las políticas económicas actuales. Lo importante es que el sistema económico administre la incertidumbre y no se afecte negativamente la inversión y el gasto, variables que son la base de una economía creciente en el mediano y largo plazo.

Pues que arranque la fiesta electoral y esperemos congruencia, madurez y propuestas objetivas y cumplibles. ॐ

El autor es presidente de Consultores Internacionales, S.C.®









LITURGIA

8 de marzo

MUJER Y PARTICIPACIÓN POLÍTICA

POR TEODORO BARAJAS RODRÍGUEZ

La próxima administración del gobierno federal la encabezará una mujer, de ello no hay duda si observamos y analizamos encuestas así como el entorno del presente, es una buena señal para nuestro tiempo.

En la actualidad prevalece la violencia contra la mujer, alto índice de feminicidios, violencia intrafamiliar y una larga lista de hechos que reflejan con crudeza los signos de los tiempos que revelan una realidad que muchos parecen normalizar.

En política la mujer participa más, el derecho al voto les fue reconocido en nuestro país hace apenas poco más de 70 años, durante mucho tiempo fue relegada a papeles secundarios, ahora está en el sitial donde se toman decisiones, su participación fortalece a la democracia que no se parece en nada a la originada en Atenas, en la polis griega fue excluida.

No obstante, aún prevalecen ciertas conductas contrarias a la participación de la mujer, pese a que en la etapa actual del garantismo se hace ondear la bandera de los derechos humanos, las mujeres enfrentan exclusión, inequidad y violencia letal. La insensibilidad en un alto número de integrantes de la clase política es obvia, es claro que muchos aún viven en la edad de la oscuridad en que rifaban los dogmas y se combatió a la ciencia.

Si hablamos de la democracia, esto implica la inclusión de todas y todos porque no cabe la exclusión ni el sectarismo, no vivimos en la Edad Media, nunca más debe ser el tiempo del oscurantismo ni el despotismo, al contrario, la participación social es el motor que gestará los cambios necesarios para que los derechos sean auténticos y no solo proclamas.

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez encabezan cada cual las alianzas partidarias con la finalidad concreta de ganar la presidencia de la república, es un hecho sin precedentes, anteriormente hubo mujeres que contendieron por la primera

magistratura aunque sin verdaderas posibilidades de triunfo, el asunto actual es que no hay duda que la titularidad del Poder Ejecutivo próximo estará en una política, de entrada ya será un cambio.

Por lo anterior, es obvio que los avances se registran en materia de participación política, hay avances a golpe de presión social, no es un asunto de concesiones, ahora más mujeres participan en la toma de decisiones, la paridad en gobiernos se hace más evidente.

Sólo que la democracia mexicana no puede cantar victoria ni es robusta si no se atienden los asuntos de la violencia contra las mujeres, si no se hace lo necesario ante esta emergencia nacional no se pasará más allá de una retórica plagada de lugares comunes que terminan por ser repetitivos, cansinos e intrascendentes.

México no deja de sangrar, los costos trágicos se han disparado como armas y la consternación está permanente entre la sociedad, el tema de los valores deambula como fantasma, la llaga de la violencia produce una gangrena social.

El estado de derecho hace agua porque no disminuye la inseguridad y la percepción que se tiene al respecto resulta espeluznante, un alto número de mexicanas y mexicanos viven en la incertidumbre porque la zozobra se apodera de muchos lugares. F



Fotografía: Pixabay

8 de cada 10 empleos son generados por las

empresas.







Voz de las Empresas

COLUMNISTA INVITADA



Presentación demanda en juicio contencioso administrativo, con residencia en zona conurbada o

EN ENTIDAD FEDERATIVA DISTINTAS

POR MARGARITA BEATRIZ LUNA RAMOS

Un Tribunal Colegiado de Circuito (TCC), con residencia en Veracruz determinó mediante criterio jurisprudencial obligatorio dentro de su circuito, que cuando el promovente de un juicio de nulidad resida en un Municipio que pertenece a una zona conurbada, puede presentar su demanda a través de la Oficina del Servicio Postal Mexicano de cualquiera de los Municipios que la integran, y no solamente en el que reside. (2°.TCC en Mat. Admva. del 7º. Circuito. Tesis: VII2o.A. J/4 A 11a.)

En primer término, es necesario precisar que el juicio contencioso administrativo federal, procede para los particulares contra las resoluciones que emitan autoridades administrativas, que tengan el carácter de definitivas, relacionados, de manera ejemplificativa con decretos, acuerdos generales, reglamentos en la materia, o resoluciones dictadas por autoridades fiscales federal que determinen obligaciones fiscales, multas y sanciones, pensiones y cualquier acto de autoridad administrativa.

Según lo establece el artículo 13 de la Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo, el demandante puede elegir entre presentar su demanda en la forma tradicional, por escrito ante la Sala Regional competente o, en línea, a través del "Sistema de Justicia en Línea". Si opta por la forma tradicional, y el

promovente tiene su domicilio fuera de la población donde se encuentra la sede de la aludida Sala Regional, podrá enviarla mediante la Oficina de Correos de México, en correo certificado con acuse de recibo, siempre que el envío se lleve a cabo en el lugar en que resida el demandante.

El actor en un juicio de nulidad presentó su demanda en la Oficina de Correos de un Municipio distinto al de su residencia, pero ubicado en la misma zona conurbada. La Sala Regional del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) del conocimiento, la desechó por extemporánea pues consideró que dicha demanda fue enviada por una oficina de correos que no se encuentra en el Municipio de residencia del actor, por tanto, la fecha de presentación de la demanda que tomó en cuenta fue la de la Oficialía de Partes de la indicada Sala. Esta decisión fue impugnada en juicio de amparo directo ante un TCC

El TCC analizó el concepto de "lugar de residencia" y llegó a la conclusión que no debe entenderse en sentido literal y estricto, que conlleve a una situación restrictiva, sino, de acuerdo con los principios de acceso a la justicia, economía procesal e inmediatez en la administración de justicia. Consecuentemente, cuando el promovente de los medios de defensa aludidos, tengan

su residencia en un Municipio que forme parte del área conurbada, la demanda puede ser enviada desde la Oficina del Servicio Postal Mexicano de cualquiera de los Municipios que sean parte de dicha zona conurbada, la cual, el TCC consideró debe entenderse como el lugar de residencia de la parte promovente.

La importancia de que la demanda se tenga por presentada desde el lugar en el que fue enviada por correo certificado, radica en que para efectos de interrupción del plazo de su presentación, se toma en cuenta la fecha de presentación en la Oficina de Correos. Si el criterio fuera en el sentido de no estimar adecuada la presentación de la demanda en la Oficina de Correos de un Municipio conurbado diferente al de la residencia del promovente, no se interrumpe el plazo para la presentación de la demanda y probablemente, cuando ésta llegue a la Sala Regional Competente, dicho plazo de presentación haya expirado, la demanda sea considerada extemporánea y sea desechada por la Sala respectiva.

Este mismo TCC también sostuvo en una **tesis aislada** en la que también fue aplicado el mismo párrafo del señalado artículo 13 de la Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo, que al limitar el envío de la demanda mediante la Oficina de Correos de

México al lugar de residencia del promovente del juicio de nulidad, restringe su derecho de acceso a la justicia pues no permite que la demanda pueda ser enviada a través de dicho medio de comunicación, desde otra parte de la República Mexicana. (Tesis VII.2o.A.9 A 11ª.)

En este caso, el promovente depositó su demanda en una entidad federativa distinta a la de su domicilio, razón por la cual el Magistrado Instructor de la Sala Regional competente del TFJA, desechó la demanda por extemporánea, pues tomó como fecha de su presentación la fecha en que fue recibida en la Oficialía de Partes de dicha Sala, y no la de presentación en la Oficina de Correos, por haberse enviado en un Estado de la República distinto al de su lugar de residencia.

El promovente impugnó dicho desechamiento a través del juicio de amparo directo.

El TCC señaló que la porción normativa del indicado artículo 13 de la LFPCA carece de justificación constitucional objetiva y razonable, pues enviar la demanda desde un lugar distinto al de residencia del promovente, no representa una ventaja indebida para el actor en perjuicio de su contraparte, la autoridad demandada. Toda vez que no se traduce en la ampliación del plazo para la impugnación del acto que reclama, no se le exime de cumplir con los requisitos procesales correspondientes, ni se le otorga prerrogativa alguna. Se aclara que este segundo criterio no es jurisprudencia obligatora, sino, tesis aislada.

El TCC agregó como sustento de su criterio, los artículos 17, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y 8, numeral 1 y 25, numeral 1, de la Convención Americana sobre Derechos Humanos, pues estimó que el alcance del derecho de acceso a la justicia impone procurar que ésta sea accesible para todas las personas en la mayor medida posible.

Lo único que quizá llama la atención es que, en el estudio

del mismo artículo, por el mismo TCC, para ser aplicado a situaciones similares relacionadas con el lugar de residencia del promovente de la demanda, en el primer caso se interpretó el concepto de "lugar de residencia" establecido en el precepto mencionado y en el segundo, se declaró la inconstitucionalidad de la porción normativa.

Estos criterios sin duda alguna buscan ampliar cada vez más el principio de tutela judicial efectiva y acceso a la justicia, al establecer la posibilidad de presentar la demanda, no sólo en cualquier Municipio de la zona conurbada en la que resida el actor, sino también en cualquier Entidad Federativa distinta a su lugar de residencia.

La autora es ministra en Retiro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación min.mblr@gmail.com @ margaritablunar

EN PRIMER TÉRMINO, ES NECESARIO PRECISAR QUE EL JUICIO CONTENCIOSO ADMINISTRATIVO FEDERAL, PROCEDE PARA LOS PARTICULARES CONTRA LAS RESOLUCIONES QUE EMITAN



03/03/2024 **30** @revista_siempre

SE COMENTA SÓLO CON...

Claudia Sheinbaum

DE LA MANITA

POR CARLOS RAMOS PADILLA

Sin duda andan preocupados y si bien destapó a sus "corcholatas" violentando los tiempos electorales, anuncia que hará un recorrido por el país en una gira de despedida. En realidad, se trata de ir abriendo brecha a su cada día más débil candidata.

La antipatía que genera Sheinbaum adicional a las fracturas de evidentes señala un camino difícil. El forcejeo en el zócalo con Clara Brugada, luego de una intención forzada de amistad inexistente, deja en claro que hay intereses no una línea de acción coordinada. La forma en que Sheinbaum expresa que "sigue la corrupción" detona explosivos al interior que se niegan a aceptar, pero sí a ocultar. Entonces Morena y su candidata se lanzan improvisadamente a eventos atropellados cargados de acarreados, en tanto en Palacio el tabasqueño tiene que salir permanentemente a intentar sofocar los incendios políticos por las irregularidades y desplantes de su administración.

AMLO entiende que si deja sola a su candidata se pierden en vaguedades y mala imagen, pero si insiste en hacerle sombra y dirección los escándalos que hoy toman el control de la agenda nacional serán un pesadísimo lastre. Hasta hoy la estrategia la está marcando AMLO, Sheinbaum y Mario Delgado como observadores y repetidores del discurso presidencial.

La maquinaria electoral está bajo el mando del presidente y no lo quiere soltar, no está interesado en hacerse a un lado y dejarnos protagónico papel de mesías. No resulta gratuito que AMLO enviara a Cesar Yáñez a la campaña de Sheinbaum con el fin de manejar la agenda y las giras, así como la estructura de los mensajes, siendo, repito, únicamente repetidora de los guiones que le asignen.

Sin duda alguna, el presidente hablará con los gobernadores de Morena para exigirles la movilización de los electores y empujar así una escenografía mediática de poder. El vínculo entre César Yáñez con Alejandro Esquer, secretario particular de López Obrador, es notorio y se aprovechará para pasar información de un lado a otro.

Así, y por el momento, la mejor argumentación de Sheinbaum es la continuidad porque no hay proyecto. Sus únicas y primitivas propuestas de inmediato fueron bloqueadas por AMLO. Entonces el tan criticado esquema corrupto y añejo del PRI no solamente se repite sino se multiplica, pero con una agravante, AMLO seguirá manteniendo el poder y el control del gobierno, del partido y del legislativo. Sheinbaum no olvida que Brugada fue utilizada para evitar que Omar García Harfuch fuera su sucesor en la Ciudad de México como tampoco nosotros olvidamos que Brugada fue la pieza ilícita de AMLO para burlarse de "Juanito" y colocarla en Iztapalapa.

Martí Batres y Jesús Ramírez han colocado sus piezas de maldad en el conflicto interno de Morena en la CDMX. Aunque Sheinbaum insiste, por las buenas o por las malas, de ir de la manita de AMLO en su aventura electoral, los bombazos están estallando en el equipo más cercano del presidente aún con sus acomodos de César Yáñez, Alejandro

Encinas, Marcelo Ebrard o Adán Augusto en el

equipo de campaña que más parece un receptáculo de protección a personajes muy cuestionados que de apoyo a la candidata.

Ahí está el bajo espectáculo que le han hecho hacer a Juan Ramón de la Fuente. No se han podido sacudir el hashtag de #narcopresidente cuando ya toma fuera el otro: #narcocandidata. Por lo pronto en Morena están asustados por varias razones, dos visibles: la posibilidad de más escándalos con pruebas y el evidente crecimiento electoral de Xóchitl y de Taboada. 🗲





Para generar más empleos, México necesita empresas.







Voz de las Empresas
Consejo de la Comunicación

ISAGOGE

Fuga masiva de la principal prisión del país; 30 muertos

HAITI SE DEBATE EN EL CAOS

POR BERNARDO GONZÁLEZ SOLANO

El caos reina en Haití desde hace mucho tiempo; el pasado fin de semana y el principio de la presente la violencia llegó al clímax. Tanto en el asalto en las dos principales penitenciarías del país, que incluyó escapes masivos de los internos, como en el intento fallido por hacerse del control del aeropuerto internacional Toussaint Louverture (nombre del héroe nacional), por pandillas que se enfrentaron a balazos con policías y soldados que guardaban el cerrado aeródromo. Este ha sido el mayor ataque al aeropuerto en la historia de Haití. Los dos atentados se sucedieron con diferencias de pocas horas después de que el gobierno impuso un toque de queda dada la grave situación.

LA PARTE ESTE DE LA ISLA LA
ESPAÑOLA DONDE SE UBICA
LA NACIÓN HAITIANA —JUNTO
CON REPÚBLICA DOMINICANA,
MUY DIFERENTE A SU VECINA—,
ES UNA DE LAS MÁS POBRES
DEL MUNDO NO SOLO DE
HISPANOAMÉRICA.

La parte este de la isla La Española donde se ubica la nación haitiana —junto con República Dominicana, muy diferente a su vecina—, es una de las más pobres del mundo no solo de Hispanoamérica. Junto con Guatemala, son los dos países de la zona con las mayores dificultades para que sus respectivas sociedades tengan un nivel de vida aceptable, dado que sus respectivas administraciones no puedan proporcionar-les los servicios básicos.

El futuro del primer país de mayoría negra en Hispanoamérica que logró su independencia (de Francia y sus secuelas) se anticipa muy problemático, sin posibilidades serias de mejorarlo. Por lo mismo, la revuelta de los esclavos frente a Francia hace 220 años, que pasó a la historia como un hito de la libertad, no le ha valido de nada a este pobre país que ahora, más que nunca —con una historia que muy pocos países han vivido—, el caos impera en esta desdichada nación. Lo peor del caso es que parece que a nadie le importa la suerte de la Repiblik d' Aviti, como se escribe en creole. A nadie, de izquierda o de derecha. Ahora, hasta a la 4T —la del parlanchín Andrés Manuel López Obrador—, que trata de permanecer en el poder por tiempo indefinido, advierte a los mexicanos que no viajen a Haití. Los condenados de la tierra, que escribiera Frantz Fanon, parece que no tienen esperanzas. De este libro hay traducción en español en el Fondo de Cultura Económica (FCE). Por cierto, la traducción fue hecha por la cubana Julieta Campos, que fue esposa del intelectual tabasqueño Enrique González Pedrero, ex director de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Ambos ya fallecidos.

En los últimos lustros la isla ha sufrido desastres naturales que han diezmado su población y la destrucción de sus principales centros urbanos, agudizando las desigualdades sociales creando serios problemas de gobernabilidad en sus procesos de toma de decisiones y del poder, así como conflictos inherentes a la inestabilidad sociopolítica sistémica. Su problemática se agudiza por una población de más de once millones de habitantes, que ha desembocado en una fuerte migración con destino a EUA cruzando por México, lo que ya empieza a crear reacciones racistas dado el fracaso de la administración del gobierno de la Cuarta Transformación para encauzar el problema. Como pretexto, dice que ataca las causas de la migración. Puro palabrerío.

La violencia y el terror se impusieron en la noche del sábado 2 de marzo en las calles de la capital de Haití, Puerto Príncipe, degenerando en un sangriento asalto a la penitenciaría más grande del país: Croix-des-Bouquets, a manos de grupos criminales que permitieron la evasión de 3,597 reclusos, de un total de 3,696, o sea el 97 por ciento de su población criminal.

10/03/2024 33 RevistaSiempre



El balance de la operación —que se inició durante la noche del sábado 2 y se alargó hasta la madrugada del domingo 3-, fue de 25 muertos, sobre todo en los alrededores del recinto penitenciario, en el que sólo 99 reos decidieron no escapar, según informó el Colectivo de Abogados para la Defensa de los Derechos Humanos (CADDHO).

Como algo curioso de anotar, resulta que entre los reclusos que optaron por no huir de prisión, están los sicarios colombianos acusados de tomar parte en el asesinato del presidente Jovenel Moise en 2021, mismos que enviaron mensajes por medio de redes sociales en los que relataron la situación vivida durante el asalto. Dramáticos momentos que, sin duda, servirán de guía para una película o una serie de televisión que Netflix filmará en poco tiempo. La época se presta para estas aventuras criminales.

Uno de los presos colombianos contó a la prensa —hubo reporteros que lograron entrar a la prisión poco después del asalto—, las razones por las que no huyó: "No me volé (escapé) porque no debo nada. Estoy viviendo un karma, solamente Dios sabe lo que estoy padeciendo y lo que me ha tocado vivir. No me volé porque no debo nada y aquí estoy dando la cara porque soy inocente; soy inocente ante el mundo, así que no debo nada".



Francisco Eladio Uribe, ex soldado colombiano, uno de los mercenarios que no escapó y habla a los medios, agrega: "Estoy acá en esta prisión, en este momento la prensa puede dar cuenta de cómo es este lugar. Soy inocente, yo llegué a este lugar, Haití, vine con una propuesta de trabajo".

Los presos de nacionalidad colombiana han insistido que no forman parte de la supuesta conspiración para eliminar al entonces mandatario, red a la que también vinculan a Ariel Henry, el actual primer ministro, e 74 años de edad, y a la ex primera dama Martínez Moise.

Como responsable de la reciente oleada de violencia, un ex agente de la policía de élite, Jimmy Chérizier, apodado **Barbecue**, que ahora dirige una federación de pndillas, se atribuye él mismo el aumento de los ataques. Afirmó que el objetivo es capturar al jefe de policía y a los ministros del gobierno de Haití e impedir el regreso de Henry.

La policía haitiana está azorada. No entiende lo sucedido. Sobre todo porque no está preparada para situaciones semejante. ¿Quién lo estaría? Asimismo, por la gravedad de los hechos, el mandatario colombiano Gustavo Petro —que en su país enfrenta acusaciones por supuestas relaciones con bandas de narcotraficantes que le financiaron su campaña presidencial, hechos en los que está comprometido uno de sus —, pidió a Haití "trato especial" (sic) para los 18 mercenarios y planteó que se evalúe la posibilidad de trasladarlos a otra cárcel que ofrezca mayor seguridad.

El ataque de los grupos armados marcó otro punto en la espiral de violencia en el país. Tiene lugar cuando las pandillas tienen mayor control sobre Puerto Príncipe, al mismo tiempo que el asediado primer ministro, Ariel Henry, se encuentra fuera del país, en Kenia, tratando de lograr apoyo para una fuerza de seguridad respaldada por la Organización de Naciones Unidas (ONU), que logre estabilizar el país.

Después de tres días consecutivos de choques, los grupos criminales elevaron sus quejas contra Henry, a quien le exigen la renuncia por no cumplir su promesa de realizar elecciones. De tal suerte, aprovechando la ausencia del primer ministro, el sábado 2 de marzo intentaron tomar el control de la penitenciaría y de estaciones policiales, lo que propició la huida de miles de presos.

Hubo informes de otra fuga carcelaria en la capital haitiana, en la que purgan sentencia aproximadamente 1,400 reos. Asimismo, varias pandillas también vandalizaron el principal estadio de futbol del país, donde retuvieron a un empleado durante varias hora, según informó la Federación

10/03/2024

34 @revista siempre



Nacional de este deporte. Debido al desorden en Puerto Príncipe, en muchas partes no había servicio de Internet y la principal empresa de telefonía móvil, Digicel, informó que un cable de fibra óptica fue cortado.

Después del peor fin de semana que haya sufrido Haití en su historia, pandillas desafiaron al estado de emergencia y un toque de queda de 72 horas, al tratar de replicar el golpe en Croixdes-Bouquets, en el principal aeropuerto del país. De acuerdo a informes de la agencia Associated Press, hombre armados atacaron a policías y soldados que resquardaban las instalaciones aéreas, ataque que las autoridades repelieron con ayuda de un vehículo blindado para proteger a empleados, pues aunque se cancelaron los vuelos (incluso desde la vecina República Dominicana), y de otros países como EUA y México, varios continuaban en zona, y huyeron caminando cuando los atacantes irrumpieron con el propósito de apoderarse de un avión y huir, pues centenares de ellos son buscados por la policía.

Veinticuatro horas más tarde de exhortar a las aerolíneas a no hacer escalas en Haití, EUA manifestó su preocupación por la crisis, mientras que México cerró su embajada en Puerto Príncipe. En menos de dos semanas, varias instituciones estatales han sido atacadas por pandillas, cada vez mejor coordinadas, y dirigiendo sus golpes a lugares hasta hace poco impensables, como el Banco Central. Por esta razón, la embajada estadounidense anunció que temporalmente suspendía todos los viajes oficiales al país. En el ínterin, cuatro policías fueron asesinados el jueves 1 de marzo. Además, la Organización de Estados Americanos (OEA) exhortó a sus miembros a revertir la tensión, en tanto el primer ministro Ariel Henry continúa fuera del país.

Respecto a la capacidad de respuesta del "gobierno", el panorama es desalentador. La Policía Nacional de Haití cuenta aproximadamente con nueve mil agentes para brindar seguridad a más de once millones de personas, según datos de la

Fotografías: Twitter

ONU. En tales circunstancias, los elementos policiacos se ven abrumados y superados en armas por las pandillas, que se estima controlan hasta el 60 por ciento de Puerto Príncipe. Del resto del país, ni hablar.



En suma, los enfrentamientos entre pandillas y las fuerzas armadas se han sucedido en medio de una serie de violentas protestas gestadas desde hace varios meses, pero que en los últimos días se volvieron prácticamente incontrolables, cuando el primer ministro Ariel Henry viajó a Kenia para salvar la propuesta sobe una misión de seguridad en Haití que sería encabezada por ese país de África Oriental. Henry asumió el cargo de primer ministro tras el asesinato del presidente Juvenel Moise en julio de 2021 y ha pospuesto en varias ocasiones el propósito de realizar elecciones parlamentarias y presidenciales, mismas que no han tenido lugar en casi diez años.

En tales circunstancias, el "gobierno" declaró el estado de emergencia y el toque de queda por 72 horas renovables, en el Departamento del Oeste, donde se encuentra la capital, Puerto Príncipe.

De último momento, por la tarde del martes 5, la CNN informó que Henry se encontraba en Puerto Rico, auxiliado por elementos del Departamento de Aduanas de EUA. Se desconoce, hasta el momento de escribir esta ISAGOGE, el destino que tomará el primer ministro haitiano, dada la situación que priva en el territorio haitiano. Una vez más, esta terrible situación recuerda el libro del revolucionario, psiquiatra, filósofo y escritor francés-caribeño, de origen martiniqués, Frantz Omar Fanon, Los condenados de la tierra. La suerte de ellos, casi a nadie le importa. Nada más, nada menos. VALE. 🚱

MESITA DE NOCHE

35
RevistaSiempre

10/03/2024



Odette Alonso

MIENTRAS LA TARDE TRAIGA SU MEMORIA

POR PATRICIA ZAMA

Los versos del poemario Lo que transcurre (Ediciones Furtivas, colección Exergo, Miami, 2023) se nutren de una poética insular en torno a la Cuba de la infancia de su autora, Odette Alonso. En cada línea se recuperan imágenes de familia y de amores entreveradas con escenas de alejamiento y retorno, donde el mar es casa y guardián.

Odette Alonso es poeta, narradora y gestora cultural. Su cuaderno Últimos días de un país obtuvo el Premio Clemencia Isaura de Poesía 2019. Es compiladora de la Antología de la poesía cubana del exilio y coeditora de Versas y diversas, muestra de poesía lésbica mexicana contemporánea. También es co-coordinadora del proyecto cultural Bulevar Arcoíris y miembro del Sistema Nacional de Creadores de Arte.

Transcribo tres poemas de Lo que transcurre.

VOLVER A CASA

Volvimos a la casa al diente que ha mordido y que corroe.
La ropa del invierno parece una montaña de recuerdos persisten los olores despiertan en el hueso la añoranza. Volvimos a la casa y sin saberlo encendimos el fuego esa ilusión que salta y se despeña. Hay un perfume simple en estas horas simple es tal vez mucho decir.

DICE LA ABUELA

Esta casa era otra en aquel tiempo un trajín de mujeres y marchantes la ropa limpia las frutas en la mesa.

El golpe del bastón marcaba los horarios el paseo por la calle principal el patio que se abría a las visitas a esas noches de guitarras y jardines fiestas de niños y juguetes. Ya nadie escribe cartas soñando con Haití o con Venezuela árbol de ancestros avaricia de notarios predios en ruina. Siempre hace frío quién sabe desde cuándo no encienden el fogón. La luz se cuela inhóspita sólo fantasmas quedan.

EN EL PATIO

Talaron los almendros. Sólo el recuerdo conservará la sombra la taza de café que alegraba la charla el bufido que echaba al pasar el animal. Lo que ahora no existe existirá por siempre mientras la tarde traiga su memoria. Y habrá en la mesa una familia con sus prisas y gritos que reboten en la pared del fondo. Otros son los muchachos y otros los padres pero atizamos la misma herida sobre esa tabla vieja.

Novedades en la mesa

La nueva novela de intriga de Eduardo Mendoza, *Tres enigmas para la organización* (2024), con el sello editorial de Seix Barral. F





CINE-XQUISITO

Los westerns de Anthony Mann, por Raymond Bellour

PRIMERA PARTE

POR TRADUCCIÓN DEL FRANCÉS: JAVIER ENRIQUE ZAMORANO LÓPEZ

Los escenarios que ofrece Anthony Mann son quizás los más hermosos, porque tocan una fibra sensible con la aventura individual. Y esta es la mayor verdad del western en su tragedia inacabada.

El héroe, en Mann, busca incansablemente, atrapado entre dos épocas: el futuro que seduce, el pasado que cautiva. Y queda la violenta esperanza de una posible reconciliación con la que sueña la película sin poder restablecerla. El sueño del héroe, sin embargo, no se dirige a la comunidad épica, cuya idea a menudo arroja una sombra nostálgica sobre el western. Se construye, por el contrario, sobre la idea posible de una armonía individual,

nada lo dice mejor que la imagen de ese rancho ilusorio que al final de cada prueba en *Bend of the River* y *The Far Country* trae a los ojos cansados de Stewart un brillo nítido y sin embargo tan tierno, aparentemente tan cercano a una imagen infantil.

La armonía herida, rechazada en su esencia misma, la ilusión de una paz colectiva y natural, en sus bucólicas guaridas -con razón Godard llamó a Mann "el más virgiliano de los cineastas"-, para la sola felicidad del alma personal. Y sólo una vez estuvo a punto de darse cuenta, aunque en el momento de su explosión, en "Lance Poole", en la encantadora calma de "Douce Praire" de Devill' Doorway; otra vez encarnada en su bella violencia y su anacronismo por un Rousseau de carne y hueso construido como un atleta, Victor Mature en *The Last Frontier*.

Pero eran sólo indios, y un hombre tan insólito como una parábola. Pues tal armonía contradice la verdad histórica misma del alma americana conquistadora, que experimenta el tiempo como la odisea tumultuosa e incierta de la conquista y el peligro. La estancia es una imagen: presupone una inmovilidad onírica, o al menos una vida tranquila, donde el movimiento, la progresión, establecen una conciliación perpetua.

Solo una vez, el hombre americano, al menos como nos lo muestra Mann, pudo pensar en tal equilibrio -convertido, es cierto,



-otografías: Idel autor.

en citadino, aislado de la vida natural-: Yancey Cravant en Cimarron. Pero inmediatamente se retira de ella, en el primer tercio de la película, huyendo hacia la aventura, de ahí esa extraña impresión de una película en la que Mann se ausenta para reaparecer sólo en el último plano, cuando su héroe vuelve, treinta años después,

muerto.

Porque sólo un tiempo, en verdad, permanece posible: el presente de la acción. Llevado hacia un futuro redundante que ama por sus únicos lazos con la transparencia ilusoria de un pasado natural, el héroe de Mann es un hombre del presente. Sobre el sueño delirante, difuso, de una armonía, se construve la singular aventura, real que quita el aliento. Hablaremos de romance. Y las películas de Mann, es cierto, contienen demasiado la idea de aprender para que no pensemos en el romántico educativo de la bildung (formación del carácter).

Pero la novela, la real, la que protagonizan Wilhelm Meister o Rastignac, se desarrolla, a pesar del acontecimiento, sobre pausas, reflexiones, sobre interioridades psicológicas, hechas de idas y venidas y desprendimientos constantes. Delimitar en Mann la tonalidad exacta de la narrativa de la novela requiere que primero invoquemos una tradición puramente aventurera de la novela, donde la demora es sólo un pretexto, una forma disfrazada de acción, y que sobre todo reconocemos una terrible solicitud del héroe, llevado por la desesperación de su lucha abstracta e infinita en el mundo de un Occidente legendario todavía a medias v del que sólo conserva la sombra. Aparece entonces la doble imposibilidad de la epopeya: con respecto a este mundo primero, donde la comunidad de sentido y de ser es ilusoria, porque Occidente no es la Grecia ni la Italia de las Geórgicas; con respecto al héroe, pues, para quien, por muy descarrilado que esté, este mundo podría parecer aún el de la comunidad épica, pero de la que todo lo separa, aferrado como está a su propia naturaleza, y sobre el cual ninguna influencia, sólo la

del rigor de su propia aventura que lo separa de ella en el momento mismo en que lo alcanza, y en esto se revela perfectamente trágico.

Cuando Mann sólo dispone de motivos para una acción permanente, ignora esta alternancia un tanto mágica de momentos fuertes y débiles que da encanto y genialidad a Hawks, la relajación suave de Ford, la igualdad brutal y un poco desapegada de Walsh.

Incesantemente convierte a su héroe en el lugar de un problema constante; no hay un verdadero descanso en Mann; viva u oculta en secreto, la acción, es decir, la aventura de un hombre, se establece plano a plano, por una mirada, por un gesto, una espera, incluso una parada, que nunca establece la libertad del tiempo, sino por el contrario una preocupación por la acción atrapada en sus propias trampas. Observen a Stewart, siempre mirando, y que no conoce un solo momento de

paz. Tranquilo sin duda, en nombre de la reserva y la eficiencia, pero aún poseído por una angustia nerviosa que se disimula constantemente. Violento es el momento del incidente, pero su color, su posibilidad para cada plano. Tomado por el evento, el héroe de Mann sólo se libera de él en la última imagen.

Pero, ¿de dónde viene ese sentimiento de nostalgia irremediable, más o menos contenida, y que estalla por momentos con tanta excitación? De la puesta en escena, o más precisamente de la posición de la cámara. Observadora y fiel seguidora, construye con paciencia la aventura gestual asegurada por el reconocimiento preciso de cada acto de la linealidad lógica del relato, pero de repente soñadora, sacando, en sentido literal, del campo, acariciando, demorándose un poco demasiado, sube o se acerca, se congela, cobra vida propia, y son estos movimientos tan hermosos, casi siempre al aire libre, en cierto momento en el paisaje, rozando la cima de la colina, la espesa hierba y las copas de los árboles, observando el movimiento del agua o, igualmente, cierto gesto, que parece casi de otra época.

Es sólo una ilusión, por supuesto, porque la historia avanza en silencio, y un destello es suficiente para alcanzar el tiempo. Pero es una ilusión viva, física, enraizada en el espacio y aferrada aquí y allá, como por metáfora, a lo más lejano, algunas respuestas dichas a escondidas, cuando ya no lo piensas más al respecto, y quién responde, con qué habilidad, al destino del escenario. 🖗











Ingresa Víctor González Herrera al Consejo Internacional de UNICEF







El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) dio la bienvenida a Víctor González Herrera y su familia al Consejo Internacional del organismo, en ceremonia realizada en la Casa del Lago, de la Ciudad de México.

El empresario se convierte así en el segundo mexicano que ingresa al consejo conformado por más de 135 filántropos y familias de varios países y continentes.

En nombre de su familia, Víctor González Herrera aseguró que "es un honor y un privilegio aceptar esta invitación; es la responsabilidad de trabajar por nuestro país, pero también por todo el mundo. Mi compromiso y misión como miembro del Consejo Internacional será garantizar el derecho de la salud, pero también el de la educación y, sobre todo, buscar un mundo mejor".





En la ceremonia, donde también se dio a conocer que el filátropo es el segundo integrante de Latinoamérica, se firmó un convenio de colaboración entre Fundación del Dr. Simi y UNICEF, para trabajar en el proyecto "Agua, Saneamiento e Higiene en Escuelas", que se aplicará en 15 colegios de Nuevo León e impactará a 3,500 menores.

La comunicadora Janett Arceo condujo la ceremonia, donde los invitados especiales fueron Fernando Carrera, representante de UNICEF en México; Teresa Alamillo, especialista en Alianzas y Filantropía, y Reis López Rello, asesor de Cambio Climático y Desarrollo Sostenible, ambos del fondo de las Naciones Unidas, además de políticos, filántropos, representantes de fundaciones, directivos de Grupo Por Un País Mejor (organización nominada al Premio Nobel de la Paz 2024), así como personalidades del medio artístico.

Es un honor para México que el Dr. Simi haya sido nominado al Premio Nobel de la Paz 2024.



Colecta Nacional de la Cruz Roja Mexicana



114 años de la Fundación de la Cruz Roja Mexicana Juntos, todos somos héroes y marcamos la diferencia